
香港足球發展之意見書 

自港超聯成立後，近年香港足運載浮載沉，自從 2015 年世界盃外圍賽主場 0:0 被中國隊

迫和之後，就開始走回下坡。本以為去年請來在台灣帶出好成績的加利韋特來帶港隊，在

足總近年難得的宣傳配合下，能再衝一波，然而這股來得快去得也好的白色旋風，僅僅上

任三個月就離職回流到日本執教，結果再次任命主教練已經是半年後的事。 

2018/2019 年度港超聯由和富大埔首次奪冠，各支地區球隊都取得不俗的成績，雖然在各

項盃賽未竟全功，但如果有遠赴各個主場入場睇波的球迷，相信都可以見到「主場」在吸

引支持者方面還是有一定威力，數百人入場是基本盤。在成績和主場的支持下，期望今屆

港超聯各球隊能進一步「地區化」，有更多的「地區工作」，從地區開始吸引多些新觀眾

入場，才是鞏固入場人數的合理路線。 

然而去屆港超聯競爭之激烈，實為成立以來之最，這要得益於各支地區球隊幾年來不斷增

強實力的成果，但競爭之激烈是否代表港超聯的水平有所提升？這點絕對值得商榷。 

在筆者看來，去屆港超聯的平均足球水平是不升反跌，才會令競爭如此激烈。除了地區球

隊的實力提升之外，也因為傑志和東方兩支傳統勁旅表現褪色，才會令本身處於實力屬於

中上游的和富大埔和冠忠南區得以進入爭標的行列。去屆足球水平的下跌，其實只在於上

述提及的傑志和東方失色，因此在球隊水平上限一端下降，至於水平下限的另一端，其實

和以往季度分別不大。傑志組軍方針錯誤，球員年紀偏大，在香港這氣候之下其實是很難

長時間維持狀態交出理想發揮。無疑星級球員的加盟是有助吸引球迷入場，但曇花一現的

方式對長遠的足運發展並無幫助，坊間早已看到傑志陣容老化的問題，唯獨就是球會似乎

看不到般不去處理，結果導致今季戰績令人失望。至於東方，球員質素仍在，就算主力射

手受傷，以陣中球員質素戰績不應如此差劣，教練團及管理層的亂局明顯是其中一大影

響。因此當高端一方的水平下降，而下限又沒法短時間提升的情況下，難免會令整體比賽

水平有所下降。 

至於提升下限，絕對是長遠要達成的目標，卻不是一朝一夕可以做到的事，而筆者對此是

至少還要多三至五年時間才有可能有所改善。一直有留意香港足球都會知道，港足其中一

大問題是青訓梯隊的問題，青年球員根本未能接班，而這問題並不只是配套的問題，制度

上亦是一大主因。 

在香港聯賽的階梯內，現時只有超級聯賽一級是全職業級的聯賽，自甲組以下全數都只是

業餘性質的比賽。相信大家都明白，業餘性質的比賽及訓練無論多專業，其質和量都難以

和職業級的比較，而港超聯無論是新升班的球隊還是中下游的球員，他們要找本地球員主

要也是來自下級聯賽的話，試問又有多少人能在第一季參與就交出能應付職業級比賽的表

現？即使不考慮以現況而言令業餘球員願意投身職業是多麼困難，單單從表現出來的水平

去考慮，都還是會導致來來去去在職業打滾的球員數量根本不多。因此在選擇不多的情況

下，試問又如何能夠提升下限的那條線呢？不過，慶幸的是在今屆聯賽內，除了凱景表現

出來的實力較弱之外，夢想和理文都有不少球員是值得期待的；而近年專業的足球學校增

加，長遠而言若能透過不同途徑去讓現時的小朋友投身職業足球的世界，香港的足運發展

還是有希望的。 
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不過，說到底其實都是商業投資的問題，無論家長是否願意讓兒女進入職業足球的世界，

或是業餘足球員是否願意轉為全職「衝超」，還是球會能否有更多經費營運提升競賽水

平，甚至是球賽的入場人數，說到底都是投資多少的問題。 

（題外話，筆者並不是說投資多就必然做到上述數點，看看 R&F 富力投資了多少，網羅了

多少在足以在港超立足中上游的球員，卻還是未能有錦標，而入場人數亦同樣不合理。自

從把主場搬到廣州之後，兩季的平均入場人數分別上季的 797 人和今季的 707 人，均低於

整個聯賽的平均入場人次。即使是今季最多人的一場也只有 939 人，僅多於全季平均入場

人次 3 人，可見除了舟車勞頓之外，對於拓闊港超聯的市場根本幫助不大。因此長遠而

言，若富力有意作為代表香港的球會踢亞洲級的球會賽事，還是應該把主場搬回香港，對

各方面都更好。） 

說回正題，那麼到底如果才能有更多方法的贊助呢？回想起九十年代的好易通、快譯通的

「字典機打吡」，甚至再早一些九巴、精工、保路華等全部都是品牌贊助的球隊，為何現

今卻在球壇幾消失了？其中一大原因固然是不再容許煙草商贊助，例如八九十年代萬保路

在各方面的贊助可是為數不少，至於另一大原因當然就是誘因不足了。八九十年代經濟起

飛，各大商業機構可以說是樂於用錢於各方面當宣傳，但近年經濟發展放緩，在誘因不足

的情況下，投資體育這種付出大、需時長的項目就更難納入考慮了。因此，為了讓投資者

回來，政府必須提供更多誘因，方可能讓足運發展更理想。 

因此，筆者有以下建議，前面各項則針對現時香港職業足球的發展，而最後兩項建議則並

不限於發展足球方面： 

1. 資金支援：早年香港賽馬會開展足智彩項目時，其中一項一直建議的是要把足智

彩的盈餘撥一部份予足球發展。根據香港賽馬會 17/18 年的業績概覽，來自足智彩

的收入有 141 億，即使只是撥出 1%平均分配予十間參與港超聯的職業球會，每一

所球會都會有 1410 萬的經費可以使用。如果希望提升競爭水平，亦可以把這 1%

再分作兩份，其中一份平均分予參與球會作基本支持，另一半按聯賽排名作獎金分

配。即是只是 500 萬的球會經費支援，其實已經高於近年一些中下游球會所投資

的班費，因此可見這筆投資是可以大大幫助球會營運。 

2. 賽制改動：由於參賽球隊數目較少的關係，其實港超聯應參考美職聯及澳職聯的

安排，取消升降制。取消升降制後，球會得以長期穩定地於特定地區經營，正如一

開始的分析所言，地區主場對入場人數是有幫助的。球隊亦可以進一步營運主場館

以獲取更多地區歸屬感及支持，並徹底落實主客制（甚至可參考澳職聯的三輪主客

制）。以香港境內曾用作頂級聯賽比賽場地去計算，現時香港符合比賽要求的場地

至少有十二個，包括香港大球場、旺角大球場、大埔運動場、香港仔運動場、元朗

大球場、青衣運動場、深水埗運動場、將軍澳運動場、小西灣運動場、斧山道體育

場、九龍灣公園及香港足球會球場（港會場）。除港會場會只會留作若港會有意申

請牌照參戰之用外，其餘十一個場地是足夠成為十支參賽球隊的主場館，其中大球

場和旺角場更可維持現有形式供最多兩支球隊作主場館之用（聖西路球場亦如

是）。 

3. 配套支持：現時港超聯以主客制運作，今季地區球隊的優良成績帶來了更多的球

迷入場支持（和富大埔平均入場入數升了三成四，冠忠南區更升了六成七）。假若



球迷有到大埔和香港仔入場的話，更不難見到地區球隊在長遠經營下是能夠獲得地

緣性的支持。因此，政府應為各支球隊提供地區性的配套支持。一方面是球場方

面，若取消升降制，政府應以特約租金形式下放球場管理權予有關球會（香港大球

場須有特別安排，始終國際七人欖球賽等會有影響）。這樣球會能有穩定的球場作

訓練場地使用，亦可在球場配套上發展更多設施。若維持升降制，除降班球隊外，

球會應連續至少三季（個人建議是五季）使用同一主場，除新升班球隊有特定地緣

因素外，新升班球隊必須接手使用降班球隊之主場，直至特定年期約滿為止，不過

個人認為取消升降制會更好（如上述）。另一方面是其他社區設施的支援，例如街

道兩旁的橫額位置、燈柱上的宣傳直幅等均可以讓球會在特定時間使用。 

4. 梯隊要求：每支參與港超聯的球隊必須成立青年梯隊參與青年聯賽，個人建議是

以 U22 為主，U18 以下則以學界培訓為主導。另一方面球會必須和主場地區的學

校合作提供一定時間的足球培訓課程分別予中、小學生。 

5. 獨立營運：港超聯應成立獨立公司作營運，參考外國各地頂級聯賽營運模式，而

非再以足總名義營運。這樣的話聯賽營運的自由度較大，彈性更高，可在不同方面

有更多參與，宣傳亦可有更大空間。 

6. 學界宣傳：參考國際女排大獎賽或城市論壇的方式，每一場比賽都可以邀請主場

球隊區內學校帶一定數量的學生免費入場，以達宣傳之效。 

7. 雙料娛樂：不同盃賽可以免卻實行「主客制」，並安排於不同球場上演雙料娛

樂，以較便宜的價格讓球迷觀看更多比賽，吸引更多人入場，但聯賽以主客制進行

則不建議進行雙料娛樂。 

8. 星級球員：超聯球隊可以聘請一名「星級球員」。該名球員需要經過賽會審批或

直接以賽會名義聘請及安排住所等，然後以「選秀」形式讓球會選擇。基本條件如

該名球員須在歐洲高級別聯賽上陣超過一定場數，或是作為國家代表超過一定次數

等。該名球員並不佔用球隊外援位置，球會只須支付部份薪酬（實際百分比可再作

商討），餘下薪酬可由香港賽馬會或其他資助形式支援。星級球員在陣可以提高對

球迷的吸引力外，亦能讓球隊更易吸引贊助商，亦期望能為本地足球水平帶來正面

影響。 

9. 配對基金：政府提供配對基金予球會，當球會找到願意贊助體育項目的商業機構

時，即可同時獲得政府的配對基金撥款支援，比例及金額均視乎贊助合約而定，而

且是按時間長度遞增的模式，例如直接獲得五年贊助合約所獲得的年均配對額較只

有一年贊助的為多。這建議不限於足球項目，長遠對香港整個體育發展都會有幫

助。 

10. 生涯規劃：以公私營合作或社企模式為運動員提供生涯規劃及退休後保障，今年

一月新世界發展已經成立社企 OnBoard 協助運動員創業兼搵工，長遠而言這對吸

引有潛質的年輕人進入全職運動界有很大幫助，始終運動員生涯較短而且不穩定，

但佔據的時間卻是黃金時期，沒有此類支援難以讓人放心踏入全職運動界。 


